

Zeitschrift: Revue syndicale suisse : organe de l'Union syndicale suisse
Herausgeber: Union syndicale suisse
Band: 24 (1932)
Heft: 8

Titelseiten

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 29.11.2024

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Revue syndicale suisse

ORGANE MENSUEL DE L'UNION SYNDICALE SUISSE

24^{me} année

Août 1932

N° 8

Nécessités et possibilités d'une économie dirigée.

Par *Max Weber*.

La Société suisse de statistique a discuté à sa session annuelle, tenue cette année à Winterthour, le sujet: «Economie libre ou économie dirigée». Dans la pensée qu'elle intéressera nos lecteurs, nous publions la traduction de la conférence que notre ami, le Dr Max Weber, a faite à cette occasion en faveur d'une économie dirigée.

Par suite du peu de temps dont je dispose je me bornerai à exposer le problème qui doit faire l'objet de la discussion et qui concerne l'économie libre et liée sur la base d'une situation historique donnée. De plus, je devrai supprimer presque entièrement le côté idéologique afin de pouvoir me consacrer uniquement aux questions les plus actuelles et les plus urgentes. Ces questions sont soulevées par les faits réels qui découlent de la situation économique actuelle.

Permettez-moi de citer seulement quelques chiffres pour mieux illustrer ces réalités. Le nombre des chômeurs s'est élevé, au cours de l'hiver dernier, dans les plus grands pays industriels du monde, entre 25 et 30 millions. L'index de la production industrielle mondiale calculé par l'Institut allemand pour l'étude de la conjoncture était à 80 en décembre 1931 (1928 = 100). Après avoir atteint son apogée en 1929, la production mondiale a diminué de 30 pour-cent. Sans compter la Russie le recul de la production mondiale représente même le 38 pour-cent et dépasse ainsi le niveau qu'elle avait en 1913. Je sais qu'il y a lieu d'être prudent dans l'usage que l'on fait de ces chiffres car ils sont basés sur des estimations approximatives. Ce n'est que lorsqu'on observe la situation des grands pays industriels à l'aide de chiffres sûrs, que l'on se rendra compte qu'ils ne dépeignent pas la situation de l'économie mondiale sous des couleurs trop sombres. En Allemagne par exemple on n'utilise plus que le 40 pour cent des bâtiments industriels. Si l'on se base sur le nombre d'heures remplies par le travail